

## EXERCICE

### Tous pour le volontariat.

Les Africains aiment se présenter comme le peuple qui pratique la vraie solidarité, tandis que les autres, notamment les Européens, seraient des peuples d'égoïstes. Pendant longtemps, les Européens nous ont été présentés comme des gens qui chassent leurs enfants de la maison dès qu'ils atteignent la majorité, qui ne lèveront pas le plus petit doigt pour aider leurs frères et sœurs en difficulté, encore moins leurs cousins et cousines, et qui préfèrent laisser leurs parents dans des maisons de retraite plutôt que de les avoir avec eux, etc. En Afrique, évidemment, on partage tout avec tout le monde, parents, enfants, frères, sœurs, cousins à tous les degrés, originaires du même village, de la même tribu, etc. Mais au-delà de cette forme de solidarité qui, bien souvent, consiste beaucoup plus à s'appauvrir pour entretenir des parasites, quels sont les actes que nous posons volontairement et gratuitement pour nos communautés ? Combien d'entre nous ont décidé, un samedi ou un dimanche matin, de faire, par exemple, de l'exercice physique en ramassant les ordures dans sa rue, en arrachant les mauvaises herbes dans les alentours de sa maison, en asséchant les flaques d'eau qui hébergent les moustiques ? Le volontariat, avouons-le, ne fait pas encore partie de notre culture ou plutôt de nos habitudes.

Cependant il existe des fondations et des ONG en Afrique qui viennent en aide à la communauté à travers de grands actes d'altruisme, en construisant ou réhabilitant des écoles, des centres de santé, en les équipant en matériels, en accordant des bourses à des étudiants... Oui, il existe des élans de solidarité en Afrique, mais ils sont malheureusement rares. Dans les grands pays, tels que les Etats-Unis, cet altruisme est encouragé par l'Etat qui sait qu'il ne peut pas tout faire et a donc besoin des initiatives privées. L'Etat encourage ces initiatives à travers des abattements fiscaux notamment. Nos législations prévoient de telles dispositions, mais elles semblent inconnues de la plupart de nos fonctionnaires. Il est important que cela soit largement su, afin de susciter des actions allant dans ce sens. Il est évident aujourd'hui que chaque citoyen doit, d'une manière ou d'une autre, en fonction de ses moyens, s'engager au service de la communauté. Sinon, notre société est condamnée à la régression. L'exemple des ordures qui envahissent nos villes et villages en témoigne. Il est clair que nos administrations sont impuissantes ou démunies face à la problématique de la propreté de nos cités. Tant que les citoyens ne s'y impliqueront pas, ils se condamneront à vivre dans l'insalubrité. J'ai visité une école primaire dans un état de délabrement très avancé. Si les populations veulent attendre l'Etat ou la mairie pour réhabiliter cette école, elles risquent d'attendre longtemps. Seule une initiative privée pourrait sauver cette école. Mais l'Etat pourrait encourager cette initiative privée en lui accordant des avantages fiscaux par exemple. Alors, allons-y tous pour le volontariat, pour le salut de nos pays.

484 mots

Venance Konan "Fraternité matin" du 29 février 2016

#### I. QUESTIONS

- 1) Dégagez les thèses en présence dans le texte.
- 2) Dégagez sa visée argumentative.
- 3) Trouvez un synonyme aux mots « abattements » et « altruisme » selon le contexte d'emploi dans le texte.

#### II. RESUME

Résumez ce texte au ¼ de son volume initial. Une marge de plus ou moins 10% sera tolérée.